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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

оншаевсюш
КОЛХОЗНИК

Орган Тоншаевского РК КПСС и районного Совета депутатов трудящихся Горьковской области

№  6 3  ( 4 1 1 7 ) С У Б Б О Т А , 26  М А Я  1973 года Ц е н а  2 коп.
Г о д  издания 36-й

Работа мебельного цеха во многом зависит от рамщика. И Михаил Павлович Кур гузов отлично понимает это. Его рама всегда находится в исправном состоянии.В Шайгинском ДО Зе Михаил Павлович работает более 20 лет. И трудится добросовестно, с полной отдачей сил. Бригада, которую он возглавляет, свои производственные задания выполняет на 120— 125 процентов.Фото Р. Мухарлямова.
ВАЖНАЯ ЗАДАЧА 
ТРУЖЕНИКОВ СЕЛАКолхозы и совхозы района успешно завершили весенний сев. На полях появились дружные и ровные всходы. Своевременно и качественно провели сев и посадку картофеля колхозы имени Тимирязева, «Красная нива», «Путь Ленина», «Коммунар» и многие другие. Сельские механизаторы продолжают вести работы по подъему паров, внесению в почву органических и минеральных удобрений, подготовке уборочной техники.Наступает ответственная пора ухода за посевами и заготовки кормов. В целях получения высокого урожая необходимо вести борьбу с вредителями и сорняками полей. Руководителям хозяйств и специалистам надо организовать дело так, чтобы посевы льна и картофеля находились под постоянным наблюдением. Своевременно принимать энергичные меры к уничтожению на посевах вредителей и сорняков. Следует полнее использовать минеральные удобрения для подкормки посевов зерновых, кормовых и технических культур. Известно, что своевременная подкормка посевов и тщательный уход позволят повысить урожайность и заготовить достаточное количество грубых, сочных и концентрированных кормов. Заготовкам качественных кормов для скота должно быть заботливое отношение, ибо корма—основа получения высокой продуктивности животноводства.В целях создания прочной кормовой базы руко

водителям колхозов и совхозов, первичным партийным организациям необходимо направить усилия на создание орошаемых культурных пастбищ. Практика показывает, что ежегодно многие хозяйства района испытывают недостаток прубых и сочных кормов. Даже летом скот не обеспечен полноценным кормом. Орошаемые культурные пастбища позволят увеличить кормовую базу и резко поднять продуктивность дойного стада.Создаются культурные пастбища в колхозах имени Тимирязева, «Коммунар»,- имени Кирова, имени Ленина и некоторых других хозяйствах. Однако готовятся они крайне медленно. В этом году только в колхозе имени Тимирязева планируется завершить работы' на площади 50 гектаров.Усилия . работников сельского хозяйства должны быть направлены,на то, чтобы быстро и качественно подготовить уборочную технику. Своевременно приступить к заготовке грубых и сочных кормов. Привести в порядок сенажные траншеи и места для закладки силоса. Разработать и разъяснить всем работникам систему морального и материального поощрения на уборке трав, закладке сенажа, силоса и других работах по заготовке кормов. Заготовить необходимое количество грубых, сочных и концентрированных кормов высокого качества — такова главная задача тружеников села.
За  чистоту полейСейчас все внимание тружеников колхоза имени Свердлова приковано к уходу за посевами. Прежде всего начали обработку льна дустом гек- оохлорана от льнянок блохи. Михаил Ильич Филиппов провел эту работу на 45 гектарах.Он же ведет уход за

посевами овса. На тракторе в агрегате с OBT-I он обработал овес аммин- ной солью с одновременным -внесением минеральных удобрений на площади 30 гектаров.Сейчас эти работы продолжаются.
М. САЛОВАРОВ, агроном.
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ЖИВОТНОВОДЫ! ПОЛУЧИМ В ИЮНЕ 
ПО 300 кг МОЛОКА ОТ КОРОВЫ
ОТ ДРУГИХ НЕ ОТСТАНЕМНелегкой была прошедшая зимовка. Располагая небольшим количеством кормов, нам пришлось очень рационально их использовать. Перед выходом скота в поле рацион кормления животных состоял из ржаной соломы и полутора килограммов концентратов. Поэтому только упорный труд наших доярок помог нам успешно закончить зимовку скота.По цтогам четырех месяцев наша ферма заняла второе место в районе, тогда как на первое апреля мы были шестыми.Кузьминская ферма, по сравнению с другими, невелика. Здесь работают четыре доярки. Работа животноводов во многом осложняется тем, что здание фермы нетиповое, старое, без какой-либо механизации. Но наши доярки не боятся трудностей. Они прилагают все силы, опыт и старание,

выполняя производственные задания.В моей группе тринадцать коров. Отелы уже закончились, телят я всех сохранила и передала телятнице. С окончанием отелов надои возросли, но значительная прибавка составила со времени выхода скота на пастбища.С 8 мая начался пастбищный период. Пастбища находятся неблизко, и поэтому скот совершает большие переходы, но коровы приходят домой сытые.В последнее время стойлового содержания я получала в сутки по 80 килограммов молока от своей группы. Сейчас надои возросли. Валовой надой в эти дни составляет ПО килограммов молока в сутки. Это почти по девять килограммов от каждой коровы.Доброе слово нужно сказать о наших пастухах. Второй год пасет

стадо Василий Степанович Краев. Благодаря его хорошей работе, мы успешно провели прошлый пастбищный период. Неплохо его начали наши доярки и нынче.Недалеко от деревни Кузьминское у нас посеяна рожь на зеленый корм. В эти дни мы начинаем ее косить. С вводом в действие зеленого ко'н- вейера надои на ферме еще увеличатся.Все животноводы района сейчас борются за получение высоких надоев в летний пастбищный период. Наши доярки также не отстанут от других. В июне я думаю получить от каждой закрепленной за мной коровы не менее 10 килограммов молока в сутки.
Г. МИХАЛИЦЫ НА,доярка Кузьминской молочнотоварной фермы колхоза «Красная нива».

17 и ю н я  —  выборы в местные Совет ы

Д Е Я Т Е Л Ь Н А Я  П О Д Г О Т О В К АКаждый день приближает нас к важному политическому событию ' в жизни нашей стр ан ы - выборам в местные органы Советской власти. Партийные организации и Советы депутатов трудящихся развернули активную' л организаторскую и разъяснительную работу среди избирателей. Значительно активизировали свою деятельность агитаторы, приступили к работе избирательные комиссии, проходят встречи с кандидатами в депутаты. Повсеместно созданы и работают агитпункты. Сегодня мы расскажем о работе агитпункта, находящегося в районном Доме культуры.Сразу же, как агитпункт начал подготовку к выборам, здесь был составлен подробный план работы. В него вошли и встречи с кандидатами в депутаты, с руководителями партийных, хозяй

ственных, советских и профсоюзных органов, вечера -отчеты депутатов, вечер чествования депутатов и вечер молодых избирателей, выступления агитбригады. Многие мероприятия уже проведены, ряд из них готовится. Так, агитбригада' Д ома культуры ежедневно выезжает в соседние колхозы и совхозы, где перед началом выступления участников агитбригады слово предоставляется лектору. С лекциями выступают учителя Тонша- евской средней школы, работники РК  К П С С  и райисполкома. Большое место в лекциях и выступлениях перед труженицами села занимает предвыборная тематика: о работе Советов, о советской демократии, о претворении в жизнь наказов избирателей, о достижениях нашего народа.Каждый избиратель, посетивший агитпункт, с м о ж е т  просмотреть

здесь списки кандидатов в- депутаты в районный, поселковый и областной Советы депутатов трудящихся, познакомиться с Положением о выборах в местные С о в ет ты. Для желающих подробнее познакомиться с органами народной власти, с принципами ее руководства работниками районной библиотеки оформлена книжная выставка «Торжество социалистической демократии». Имеются здесь и подшивки . центральных, областных и районной газет.Агитпунктам .отводится немалая роль в период подготовки к такой важной политической кампании как выборы в местные Советы. И большинство из них, в том числе и Тоншаевский, работают напряженно, целенаправленно.
С. М ИХАЛИЦЫ НА.
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КОММУНИСТЫ СТАЛИОсобенностью партийной организации нашего совхоза «Вякшенерский» является то, что в составе ее имеются партийные группы. Они действуют при первом, втором и третьем отделениях совхоза. Их возглавляют. партгруппор- ги: заведующий школой В. С. Хлыбов, председатель сельсовета А. А . Алексеев и механизатор А. В. Маковеев.-Группы находятся в гуще масс, там, где повседневно осуществляются большие планы. Поэтому от активности коммунистов, их широкого влияния на производство во многом зависят успехи тружеников полей и ферм.В целях повышения активности коммунистов, их ответственности за производство на собраниях партгрупп обсуждаются такие вопросы: авангардная роль коммунистов на производстве и в воспитании трудящихся; о повышении идейно-политического уровня коммунистов; отчеты коммунистов о выполнении уставных требований, партийных поручений; о состоянии трудовой дисциплины в отделении; отчеты бригадиров, управляющих и другие.Чаще обычного эти вопросы стали выноситься на собрания в связи с подготовкой к обмену партийных документов. Надо сказать, что постановление майского (1972 г.) Пленума ЦК КПСС «Об обмене партийных документов» наши коммунисты - встретили с удовлетворением. Каждый из них проанализировал пройденный путь и мысленно проэкзаменовал себя, готов ли оп идти далее и служить партии. Об этом можно судить по тому, что члены КПСС стали активнее на собраниях, больше инициативы стали проявлять в труде.В совхозе закончились посевные работы. Начинается

уход за посевами. В такие ответственные периоды коммунисты стояли и стоят в первых рядах, борющихся за высокий урожай. Они отлично трудились на подготовке почвы и севе полевых культур.Вспоминается лето прошлого года. Трудным было оно. Однако коммунистов это не испугало. Они взяли инициативу в свои руки и настойчиво боролись за повышение урожаев сельскохозяйственных культур. Хорошо поработали на заготовке кормов, на уборке зерновых, льна и картофеля. Совхоз вовремя -справился со всеми полевыми ра-К о б м е н у  партийных документ»вботами, прибрал все грубые корма. Хорошо показали себя тогда коммунисты А. В. Смирнова, В. А . Безденежных, Н. В. Смирнов, А. В . Маковеев и другие. В деле уборки зерновых и технических культур, а также на сенокосе совхозу много помогли коммунисты школ, сельсовета и коммунисты из числа пенсионеров.Бюро парторганизации совхоза во время напряженных периодов давало коммунистам поручения, личные задания. Например, на строительстве дороги Тоншаево—  Вякшенер затормозилось строительство мостов. Тогда, посоветовавшись с дирекцией совхоза, бюро дало задание коммунисту А. Д. Михалицыну: возглавить бригаду и соорудить шесть мостов. Бригада под руководством члена КПСС поработала хорошо и сделала восемь мостов.В партийной организации совхоза состоит на учете коммунист Ф. А. Исаков. Примерный, дисциплинированный то-

АНТИВНЕЕ !
27 М А Я - Д Е Н Ь  Х И М И К А

варищ. Он хорошо потрудился в прошлом году на сортировании зерна. В результате семена в первом отделении с осени имели первый, второй класс. Этот партиец в . самый трудный период зимовки . скота был направлен на заготовку кормов в другую область и успешно справился с задачей.На всю зимовку скота партийные поручения имело большинство коммунистов. Они возглавили борьбу за успешное проведение стойлового периода: помогали устранять недостатки на фермах, проводили агитационно- массовую работу, организовывали социалистическое' соревнование. Сообщения о выполнении поручений коммунисты делали на каждом партийном собрании. Это во многом повлияло на благополучный исход зимовки скота.Конечно, н нашей партийной организации случается, что некоторые коммунисты нарушают дисциплину, занимаются выпивкой, нерегулярно платят партийные взносы. ' Члены бюро с - такими ведут воспитательную работу. В частности, с коммунистами И. Н. Хлыбовым, С. А. Петровым, М. Н. Улановым были проведены собеседования, на которых состоялся принципиальный разговор и положительно подействовал на нарушителей.Некоторые коммунисты обсуждались на собраниях. Товарищи в доброжелательной форме высказывали им свои претензии.Итак, подготовка к обмену партийных документов в нашей организации заканчивается. Она помогла повысить активность коммунистов и расширила влияние партийной организации на производство.
П . Т О М А Р О В ,секретарь первичной партийной организации. совхоза « Вякшенерский ».

Свой праздник советские химики встречают большими победами в труде. Включившись во Всесоюзное социалистическое соревнование за досрочное выполнение народнохозяйственного плана 1973 года, они направляют свои усилия на дальнейшее повышение производительности труда, всемерную экономию сырья и топлива, снижение себестоимости продукции, на внедрение достижений науки и техники, на увеличение производства, расширение ассортимента и улучшение качества товаров народного потребления,Вищшдастовые трубы диаметром от 8 до 250 миллиметров, выпускаемые Владимирским химическим заводом, широко применяются в строительстве,, химической промышленности, в мелиорации. В этом году предприятие изготовит миллионы метров винипластовых труб.На снимке: контролер ОТК Ольга Кущ проверяет ви- нипластовые трубы.Фото Н. Акимова (Фотохроника Т А С С ).
........................................... .......... . Га зет ы  и  ж урналы  — каждой семье ми...... и...... .......................................................................

НЕЗАМЕНИМЫЕ ПОМОЩНИКИ „Вопросы истории КПСС"Важнейшим оружием КПСС в воспитании трудящихся и средством'организации их на решение задач коммунистического строительства является советская периодическая печать. Периодика стала духовной потребностью советского человека. В день, когда не удается" посмотреть газету, многие чувствуют себя так, будто упустили что-то важное.Печать все больше становится средством познания мира, помощником в производственной и общественной деятельности людей. С каждым годом в стране увеличивается выпуск газет и журналов, расширяется их распространение.В нашем районе на каждую тысячу жителей приходится 1086 экземпляров газет и журналов. Особенно выросла подписка на газеты. «Известия», .«Учительская газета», «Советский спорт» и «Труд».Увеличилось число подписч и к о в  на газету «Тоншаев- ский колхозник». Она отражает жизнь района и помогает решать конкретные задачи, стоящие перед тружениками полей и ферм.Наш район сельскохозяйст

венный. Й здесь верными помощниками земледельцев и животноводов могут быть сельскохозяйственные газеты и журналы. Но, к сожалению, их в районе распространяется мало.Специализированных журналов, расчитанных на работ ' ников сельского- хозяйства, выпускается в стране много. Такие журналы, как «Земледелие», «Корма», «Животноводство», «Селекция и семеноводство», «Лен,и конопля», «Молочное и мясное хозяйство», освещают широкий -круг вопросов животноводства и полеводства.Руководителям совхозов и колхозов, агрономам и зоотехникам, как организаторам производства, нужно хорошо знать экономику сельского хо зяйства, заботиться о производительности труда и снижении себестоимости продукции. Все эти вопросы квалифицированно освещаются в журналах «Экономика сельского хозяйства», «Сельская новь».В каждом хозяйстве сейчас много техники, увеличилось число механизаторов. В совре

менных механизированных хозяйствах знание техники про= сто необходимо. Й здесь на помощь могут прийти ягурна- лы: «Техника в сельском хозяйстве», «Механизация и электрификация социалистического сельского хозяйства».И еще в одном помогает сельскохозяйственная периодика—  в организации и проведении учебы колхозников и рабочих совхозов.Сельскохозяйственные издания освещают работу лучших колхозов, бригад, ферм. Они обобщают, пропагандируют достигнутое, подтягивают отстающих, помогают лучше выполнять принятые социалистические обязательства.Продолжается подписка на газеты и журналы на второе полугодие. Срок подписки: на журналы—  до 25 мая, на центральные газеты— до 10 июня, на областные издания — до 20 июня, на районную газету— до 25 июня. Спешите оформить подписку в срок.
Л. МИХЕЕВА,  начальник райотделения «Союзпечать».

Ежемесячный журнал «Воп
росы истории КПСС» — орган Института марксизма-ленинизма при ЦК КПСС — публикует материалы по истории КПСС, вопросам партийного строительства и международного коммунистического движения.В каждом номере журнала читатель найдет статьи по актуальным проблемам современности, связанным с политикой КПСС в области экономики, социальных отношений, идеологии в условиях .развитого социалистического общества, с вопросами внутрипартийной работы, а также стратегии и тактики зарубежных братских коммунистических и , рабочих партий.Широко представлена историческая тематика. В 1973 году будет опубликован цикл статей, посвященных 70-ле- тию П-го съезда РСДРП. Готовятся к печати статьи, обобщающие исторический опыт ленинской партии по руководству строительством социализма и коммунизма в СССР.Большое количество разнообразных материалов читатель встретит в разделе «Критика 
и библиография». Возобновляется систематическая пуб

ликация обзоров по страницам исторических журналов стран социалистического содружества.Значительное место в журнале уделяется вопросам борьбы против буржуазной идеологии и ревизионизма.Журнал публикует консультации для пропагандистов сети партийкой учебы. Готовится к печати ряд материалов в помощь преподавателям высших учебных заведений.В числе авторов журнала—  руководящие работники КПСС, деятели международного коммунистического движения, ведущие советские и зарубежные ученые - марксисты.Журнал «Вопросы истории КПСС» читают партийные работники, пропагандисты, преподаватели высших и средних учебных заведений, студенты и все, кто интересуется историей КПСС и вопросами международного коммунистического движения.Подписка производится свободно с любого месяца на любой срок. Подписная цена на 3 месяца— I  р. 50 коп; на 6 месяцев ^ 3  руб.
Издательство «Правда».
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НА МАСТЕРСТВО
На одном из открытых партийных собраний в колхозе «Путь Ленина» шел разговор о предстоящих весенних полевых работах, в частности, о выращивании картофеля. В условиях прошлого года колхоз получил урожай картофеля по 59 центнеров с гектара. Посадка его была проведена в хорошие сроки — с 5 по 20 мая. Своевременно произвели всю обработку посевов.Все эти работы уже несколько лет выполняет механизированное звено, возглавляет которое тракторист Павел Федорович В тюрин.Ответственные задачи стоят перед звеном и в нынешнем году. 130 центнеров картофеля с гектара —эта цифра записана в социалистических обязательствах тружеников колхоза «Путь Ленина» на 1973 год. Звеньевой отлично понимает всю важность предстоящих работ.Площадь под картофелем в этом хозяйстве р ас иол о ж и л а с ьна двух у ч а с т к а х  —в Лугах и Лазарцеве. Хорошо подготовил поч-

ЭКЗАМЕНву Сергей 'Федорович Втюрин. А затем к работам приступил звеньевой. На всю площадь картофельных плантаций он внес азотные, фосфорные и калийные удобрения из расчета девять центнеров на гектар. Вся посадоч- . ная техника была заранее отремонтирована. А в первых числах мая П авел Федорович засадит картофелем первые гектары.Двенадцатую весну встречает в поле этот тракторист. За эти годы изучил он каждый участок колхозной земли. Знает, где какая почва и какой обработки требует она. Приходилось ему за этот десяток лет пахать и боронить, вносить удобрения и сеять различные культуры. А вот уже третий год подряд Павел Федорович занимается выращиванием картофеля в колхозе.Звеньевая система выращивания картофеля зарекомендовала себя с хорошей стороны. По-хозяйски относится звено к закрепленной за ним зем

ле. Механизатору хорошо известно то, что судьба урожая во многом завш сит от того, как он обработает почву, от своевременной посадки клубней, от хорошего ухода за посевами.— В прошлом году, — рассказывает Павел Федорович, —я два раза произвел боронование посевов картофеля, окучил

их на всей площади. Но на урожай повлияло засушливое лето. И поэтому мы не смогли получить ожидаемый урожай.В двухнедельный срок в этом году посадил он картофель на площади 60 гектаров. Ранняя весна позволила на несколько дней раньше, чем в прошлом году, выполнить эти работы. Слаженно работал агрегат Г1. Ф. Втюрина и севцов Р. А. Втюрина и А. IX Втюрина на посадке картофеля.Серьезный на вид, П авел Федорович и к работе относится со всей серьезностью. Без малейших простоев работал его трактор в агрегате с к ар тофелеса ж а л ко й, те к- тар за гектаром оставляя лае а жени ые к а ртофел е м земли. Пять с половиной гектаров в день составила выработка агрегата П. Ф. Втюрина.Около пятисот метров составлял каждый заезд, но на эту длину не хватало того количества семян, которое входило в бункер картофелесажалки. Й чтобы не останавливать-
ПОСЕВАМИ —  ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА ДНЯ
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УХОД ЗАПеред работниками сельского хозяйства в третьем году девятой пятилетки поставлена большая задача — не только выполнить планы, намеченные на. этот год, но н компенсировать недобор продукции прошлого года. Выполнение этой задачи во многом будет зависеть от сохранности растений от вредителей, болезней и сорняков,В этом году колхозы и совхозы района приложили большие усилия, чтобы успешно выполнить план 'весеннего - сева.  Труженики сельского хозяйства провели весенний сев на высоком агротехническом уровне . и в сжатые сроки.Появившиеся всходы радуют глаз своим развитием. Сейчас наступил период проведения 'защитных мероприятий, так как на посевах стали появляться вредители и сорняки.Большое внимание в настоящее время необходимо проявить к всходам льна, на которых в большом количестве появилась, льняная блоха. Особенно страдают более поздние посевы, Потому что на них сразу же с появлением всходов появляются и вредители. Блоха почти полностью съедает первые листья льна, а также и точку роста. И поэтому малейшее промедление с обработкой посевов может причинить большой ущерб урожаю.Льняная блоха повреждает лен в течение всего лета. Вначале поедаются семядольные листья, затем остальные, а молодые отродившиеся жуки повреждают стебли, снижая тем самым выход длинного волокна.Для предупреждения и обработки посевов льна от льняной блохи нужно применять дуст гексохлорана или вофатокс из расчета по 10— 15 килограммов на гектар, метафос и полихлорпи- нен по 1,5—2 килограмма на гектар.

Для обработки посевов дустом можно использовать машины для внесения удобрений— РУ-4, а жидкими ядохимикатами — опрыскиватели OBT-I, ПОУ И ГАН .Одновременно с появлением всходов культурных растений появляются сорняки. На льне борьбу с сорняками можно вести в фазе елочки (при высоте стебля от 4 — 16 см)—до фазы начала быстрого роста льна; на зерновых—от фазы кущения до фазы начала выхода в трубку. В этот период растения мало чувствительны к гербицидам. Для обработки посевов льна можно также применять гербицид 2М-4Х
— метаксон или дикотекс при норме расхода от 800 граммов до 1,2 килограмма на гектар. Для обработки новых используются эти же гербициды и кроме того ам- минная соль 2.4Д из расчета до двух килограммов на гектар. Все эти нормы внесения ядохимикатов в почву нужно строго выдерживать, так как малейшее отклонение от нормы может повлечь за собой гибель культурных растений. При одновременном внесении химикатов для борьбы с вредителями и сорняками дозы внесения необходимо снижать.Кроме того, когда ведется обработка посевов против сорняков, желательно вносить азотные удобрения по 7— 10 килограммов на гектар. Это усиливает действие гербицида на сорняки и стимулирует развитие растения.Некоторые руководители и агрономы опасаются обрабатывать посевы льна против сорняков-, утверждая, что этим самым снижается урожай льна. Для таких утверждений нет никаких оснований. Примером может -служить колхоз «Красная нива». В прошлом году в

этом хозяйстве все посевы льна были обработаны гербицидами, а сданная осенью на льнозавод треста прошла самым высоким номером в районе. В колхозе «Малока- менский» на той площади, где проводилась обработка посевов против сорняков, длина стебля была больше, чем на необработанных. Кроме того, те хозяйства, в которых посевы льна были обработаны гербицидами против сорняков, тресту сдавали чистую. Там же, где эта работа не была проведена, приходилось производить дополнительную сортировку тресты.Для проведения химиче
ской защиты растений в колхозах и совхозах имеется необходимое количество ядохимикатов и машин для внесения их в почву. В эти дни обработка посевов начата в колхозах имени Ленина, имени Кирова, имени Свердлова.Большой ущерб семенникам клевера в прошлом году был нанесен клеверным семеедом. До 75 процентов головок клевера было повреждено этим вредителем, который хорошо перезимовал и в этом году может нанести еще больший вред клеверным' посевам. Поэтому клевер также' необходимо обрабатывать ядохимикатами. Можно использовать метафос, полихлорпинен, хлорофос и дуст гексохлорана. Обработку клевера можно проводить только, на семенных участках, те участки, на" которых клевер посеян на корм, обрабатывать ядохимикатами нельзя.Кроме химической борьбы на семенниках клевера можно провести подкос. Благодаря этому агроприему, бутонизация начнется на 5 — 10 дней позже обычного, этим самым срывается яйце

кладка семееда, который откладывает яйца только в бу- ' хоны клевера. Таким обра- л зом головки клевера оста- л нутся чистыми от вредите- ' лей. ;Много сорняков бывает л на посадках картофеля. Од- » ним из способов борьбы с N сорняками является свое- s временно проведенное боро- ; нование картофеля. Приме- N няется для уничтожения сор-  ̂няков гербицид 2,4Д аммин- Is ная соль, при норме расхо- N да по 2 килограмма на гектар. При сочетании бороно- » вания картофеля с опрыски- г ванием посадки должны » быть чистыми от. сорняков. » Мы неоднократно говори- ли об опасности появления v колорадского жука в нашем у районе. В целях предупреж- ;5 дения появления этого вре-- v дителя, все лица, выращивающие картофель на при- к усадебных участках, должны проводить систематичес- к кий осмотр посадок, и, в к случае обнаружения коло- К радского жука, сообщать в к сельские, поселковые Сове- ь ты или в управление сель- л ского хозяйства. Особенно s должны обратить на это л внимание жители поселков л Шерстки, Буреполом, Пине- |! - ма, рабочие совхозов «Ош- л минский» и «Прогресс». л Во время проведения хи- л мических обработок на по- л лях колхозов и совхозов все л руководители, а также аг- ; рономы хозяйств особое вни- ! мание должны обращать на ; соблюдение техники безопас- ; ности при работе с ядохи- £ микатами, чтобы не допус- ; тить отравления людей, жи- ! вотных и пчел. Пчеловоды ;$ должны держать связь с 1 агрономами, . конкретно 1 знать, где и когда будут про- водиться работы с ядохими- I катами. На участках, обра- 1 ботанных ядохимикатами, л нельзя пасти скот минимум л 20 дней, а также не должна :5 проводиться никакая ручная Is работа. л
М. ОГНЕВ.

Советы специалиста

ся лишний раз для загрузки семян и тем самым сэкономить время, Павел Федорович нарастил бункер сажалки. Теперь в нее можно* загрузить дополнительно мешка два-три клубней, и трактор может работать без лишних остановок.Пять лет назад Павел Федорович получил но- (вый трактор «Беларусь». Любовь к технике, бережное отношение к ней говорят о том, что все эти пять лет трактор П. В. Втюрина работает без простоев.Большое значение в успешной работе, звена имеют знания, получаемые Павлом Федоровичем в техникуме, в котором он учится заочно. В этом году Павел Федорович заканчивает агрономическое отделение Ра- боткннского сельскохозяйственного техникума. Большой механизаторский стаж также помогает ему в учебе. Сейчас звеньевой готовится к сдаче государственных экзаменов, которые начнутся с первого июня.—После посадки картофеля, — говорит Павел Федорович, —до госэкза- менов я постараюсь пробороновать все поле, а затем, после сессии, подойдет время его окучивания.Первый экзамен — экзамен на мастерство—П авел Федорович сдал на отлично, в лучшие сроки произведя все посадочные работы. Через несколько дней ему предстоят новые экзамены, на которых он покажет свои знания, приобретенные не только за годы учебы в техникуме, но и за долгие годы работы в родном колхозе.
Р. БАЛАХОНЦЕВА.

На снимке П. Ф. Втю
рин.ВОТ ТАК „ М У З А " !

Ж ивотноводы племенного 
завода «Тростянец» на Черни
говщине, давая одной из ко
ров поэтическую кличку 
«Муза», не ошиблись в ее «та
ланте». Недавно симменталка 
принесла совхозу Всесою зную  
прем.ию, которую  Министерст
во сельского хозяйства С С С Р  
присудило за лучш ую  корову. 
«М уза» подарила рачительным 
хозяевам за двенадцать лакта
ций 80.439 килограммов м оло
ка.

Чемпионом  среди симмента- 
лок за одну лактацию стала по 
результатам прош лого года 

корова «Чирва» из нежинского 
колхоза имени Фрунзе. Ее 
удой— 11.015 килограммов. П о 
казатель отменный, однако ус
тупает результату «Мальвины», 
показанному несколько лет 
назад. «Мальвину» выпестова
ла знатный животновод стра
ны Герой Социалистического 
Труда А. Д. Довж енко из кол
хоза имени 10-летия Октября 
Прилукского района. О т этой 
коровы  за триста дней надои
ли 14.431 килограмм молока.

Черниговское симментальное 
стадо — одно из лучших на Ук
раине. Селекционеры  исполь
зую т рекордисток для совер
шенствования породы.

Н. РОМАНИКА. А
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Наш календарь 
О . Д . Ф О Р Ш28 мая исполняется 100 лет со дня рождения русской советской писательницы Ольга Дмитриевны Форш (1873— 1961). Она является автором исторических романов«Одеты камнем» (1925), трилогии о Радищеве («Якобинский заквас», 1934, «Казанская помещица», 1936, «Пагубная книга», 1939), романов «Михайловский замок» (1946) —о русских зодчих, «Первенцы свободы» (1953) —о декабристах и других произведений.

К ультурн ая хроника

Ш к ол ьн а я  жизнь

НАША ЮНОСТЬ-ДЕСЯТЫЙ КЛАСС

Фотохроника Т АСС.
Для тружеников села23 мая агитбригада Тонша- евского районного Дома культуры побывала в гостях у тружеников полей и -ферм колхоза «Малокамевский». Они выступили с агитобозрением, первая часть которого посвящена 50 - летию образования СССР, а вторая—трудовым делам советского народа, в частности, жителей нашего района. Во время выступления прозвучали песни, частушки, интермедии, стихи.

По выступлению агитбригады видно, что ее участники вложили в подготовку программы большой труд, так как все номера подготовлены очень тщательно. Зрители особенно благодарили за выступления Е. Успенского, С. Лобастова, Т. Шангину и других. Много теплых аплодисментов было адресовано и П. Калиничеву —баянисту агитбригады.
А. ГРИГОРЬЕВ.

На сельской сценеЕженедельно агитбригада районного Дома культуры делает выезды в сельские клубы колхозов нашего района. Так. 17 мая она выступала на сельской сцене Березят- ского клуба. Участники агитбригады выступили с интересным агитобозрением. Были 'включены в репертуар и песни советских композиторов.

Каждое выступление самодеятельных артистов тепло воспринималось зрителями. Долго аплодировали А. Груздеву, исполнившему песню «Береза белая», а также и другим участникам агитбригады.
Н. ВЕРШ ИНИНА,заведующая Березят- ским клубом.

К о н ц е р т21 мая учащиеся Шай- гинской средней школы выступили с концертом на сцене Ошарского сельского клуба. В программу были включены номера различных жанров: танец «Пастушок» в исполнении группы дево

чек, сценка из комедии Фонвизина «Недоросль», которую играли ученики Ш айгинской с р е д н е й  школы Г. Леднева, Н. Кальоина, В. Трушков и другие, песни «Гренада», «Разговоры», «Алеша», а также многие другие номера.
А. ГЕРАСИМ ОВ, заведующий клубом.

У каждого человека с 'последним годом школьной жизни связаны свои воспоминания. Кто-то вспоминает мучительные раздумья о выборе профессии, кто-то — бессонные «очи, вдруг вспыхнувшее увлечение одним из предметов. Н оу каждого этот год оставляет в жизни след, ясный и лучезарный, который светлым воспоминанием остается на всю жизнь в памяти. Незабываемые з в у к и прощального школьного вальса, последний школьный звонок. А  потом, встретившись через несколько лет в родной школе, отмечают с удивлением, как вытянулись ввысь белоствольные березки вокруг школы, как повзрослели те, кто когда-то с уважением посматривал снизу вверх на комсомольцев- десятиклассников.Все это впереди. Ну а пока наши выпускники с тревогой думают о предстоящих экзаменах, о первых трудностях, которые предстоит преодолеть, мечтают о будущей студенческой жизни -и пытаются осознать и представить выбранную ими профессию.Какими они будут, на

ши десятиклассники, что новое внесут они в жизнь. Уже теперь их волнует (вопрос не только О' том, кем быть, но и, что важнее всего,—каким быть. В чем смысл жизни? Какая профессия нужнее?Вот что пишет в своем выступлении ученица 10 класса Елкина Лена:«По-моему, очень интересно не расставаться со школой всю жизнь и каждое утро ходить на уроки. Хотя и говорят, что профессия педагога беспокойная, но мне кажется, спокойных профессий никогда не было и не будет».Такому человеку можно доверить наше будущее —детей.И в эти последние школьные дни, на пороге самостоятельной жизни, хочется пожелать нашим выпускникам самого счастливого будущего и сказать словами дагестанского поэта Р. Гамзато- ва:. «Пусть каждый прокладывает свою тропу II срывает свои цветы, собирая свой, ни на чей не похожий букет».
Т. М АЛЬЦЕВА, учительница Шайгин- ской средней школы.П Р О Щ А Н И Е  С О  Ш К О Л О Й24 мая в Соловьевской 8-летней школе прошла торжественная линейка, посвященная окончанию учебного года и началу экзаменационной поры у выпускников восьмых классов. Открыл торжественную линейку директор школы Н. А. Самойлен- ко. Он поздравил учащихся с окончанием учебного года, зачитал решение педагогического совета о допуске учеников 8 классов к экзаменам и пожелал им успешно выдержать эти первые в их жизни, но серьезные испытания.От имени родителей слово было предоставлено секретарю парторганизации колхоза «Малокаменский» В. II. Яровикову.«Дорогие ребята! — сказал он. — Вот и наступило то время, когда вы должны

выбрать себе путь в жизни. Конечно, многие из вас пойдут учиться в среднюю школу. Ну а тех, кто решил по другому, мы приглашаем: приобретайте сельскохозяйственные специальности и приходите работать к нам в колхоз».Высказали свои пожелания восьмиклассникам учащиеся 7тХ классов и 1 класса.С ответным словом от учеников 8-х классов выступила Зина Каталова. Она заверила учителей, что они оправдают их доверие и постараются сдать все экзамены успешно. В заключение торжественной линейки учащиеся 1 и 8 классов обменялись букетами цветов и памятными подарками.
А. КАТАЛОВ.

НОВИНКИ КИНО

Действие ш ирокоэкранной 
ленты «Айрик» развивается в 
большой современной семье, 
живущей в Ереване. Разные 
события происходят здесь: 
значительные и не очень, сме
шные и грустные, но все они 
проходят через сердце отца 
— главы семьи. Его четверо 
сыновей, дочь с муж ем  и ж е 
на в критические моменты  
жизни испытывают на себе его 
благотворное влияние. Он по
могает им своей твердостью, 
ясностью жизненных убеж де
ний. Фильм  имеет глубокое 
содержание. Главную роль ис
полняет известный комедий
ный актер М. Мкртчян, но 
здесь он создает тонкий ли
рический образ.

Ш ирокоэкранны й фильм 
«Улица без конца» также по
священ современной теме. В 
центре киноповествования —  
судьба строителя Сергея Ру
санова и его дочери Оли. С а 
мого бригадира давно уже

Ф И Л Ь М Ы  Б У Д У Щ Е Й  Н Е Д Е Л И

УЛИЦА 
БЕЗ КОНЦА

нет в живых. Когда-то он 
бросился в разбуш евавш ую ся 
реку крепить понтоны и по
гиб. Его дочь Оля, окончив 
школу, решила поехать в го
род, где погиб отец. Встретив 
здесь его друзей, она убеди
лась, что в городе чтут память 
Русанова. Д аж е одна из улиц 
названа его именем. В этом 
городе и находит она свое 
счастье.

О  людях нашей деревни, об 
их «столкновении» с город 

ской ж изнью  рассказывает 
картина «Печки— лавочки», по
ставленная на киностудии име
ни Горького по известному 
ром ану Василия Шукшина.

...Провожали на курорт Ива
на и Н ю ру  всем колхозом, 
большим уважением и лю 
бовью  пользовались они, каж
дый хотел что-то посоветовать 
им, впервые уезж аю щ им  из 
села в отпуск. И вот отпускни
ки в поезде. Среди попутчи
ков оказался очень компаней
ский веселый человек, назвав
ший себя кондуктором. Ш и
роким жестом он извлек из 
чемодана бутылку коньяка и 
ж енскую  кофточку, которую  
тотчас же подарил Нюре. Ива
ну пришелся по душ е кондук
тор. С  ним легко было гово
рить об ответственности 
крестьянина за свой зем ле
дельческий труд, о смысле 
жизни и о многом  другом. 
Когда же они распрощались, 
выяснилось, что «кондуктора»

разыскивает по вагонам мили
ция. Это был жулик, специа
лист по вагонным кражам. 
Не удивительно, что следую 
щ его попутчика Иван и Н ю ра 
встретили настороженно. Но 
он оказался добродуш ны м  
проф ессором  - ф ольклори
стом, возвращ авш имся из на
учной командировки в М оск 
ву. Д орога  сближает людей, и 
Иван и Н ю ра приняли пригла
шение проф ессора погостить 
в его московской квартире. А  
здесь новые встречи со мно
гими интересными и не очень 
понятными людьми. Но вот, 
наконец, цель путешествия—  
черноморский санаторий. Все 
здесь прекрасно: и море, и 
солнце, и новые знакомые, 
только вот суеты многовато. 
Перед ними предстала новая 
интересная жизнь... В фильме 
снимались Лидия Федосееза, 
Василий Ш укшин, Всеволод 
Санаев, Станислав Лю бш ин и 
другие.

С П О Р Т

ИНТЕРЕСНЫЙ МАТЧЭтот футбольный матч вызвал у любителей большой интерес. На поле вышли команды районного объединения «Сельхозтехника» и поселка Тон- шаева. Если в райцентре футбольная команда существует каждый год, то в «Сельхозтехнике» она создана впервые.Сумеет ли команда «Сельхозтехники» оказать достойное сопротивление команде райцентра? Этот вопрос волновал болельщиков.Первый тайм прошел с заметным преимуществом сборной райцентра. 3:1 — с таким результатом команды ушли на перерыв. Во втором тайме уже команда «Сельхозтехники» играла значительно лучше. Хотя в их воротах побывало еще три мяча, но и нападающие сумели отыграть два, да еще создать массу опасных моментов у ворот, соперника.3 июня начинается первенство района по круговой системе. В этих интересных соревнованиях примут участие команды поселков Шайшно и Тон- шаево, совхозов «Вякше- нерский» и «Ошмин- ский», колхоза имени Кирова и районного объе- * динения «Сельхозтехника».Игры будут проходить в два круга.
А. АЛ ЕК САН ДРО В .
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прием учащихся на агроном и
ческое и зоотехническое отде
ления. Лица, окончившие 
8 классов, принимаются на 
I курс и сдают экзамены: дик
тант и математика (устно); пос
ле 10 классов— на 2 курс (срок 
обучения 2 года 6 месяцев). 
Экзамены: сочинение и химия.

Производится также прием 
на заочное отделение.

С  запросами обращ аться по 
адресу: р. п. Ардатов Горь
ковской области, сельхозтехни- 
кум, приемная комиссия.

При Ш ахунской инкубатор
но-птицеводческой станции 

ИМЕЮТСЯ В ПРОДАЖЕ
для населения суточные 

цыплята по цене 25 копеек 
голова.

Потерялась телка
красно-пестрой масти, перед

няя часть головы белая. Ви
девших просим сообщить в 
Большой Л ом  Д. Е. Валов/.

Потерялся теленок 5 меся
цев, чернобурый, белоголовый, 
на обоих глазах черные очки, 
белый живот Видевших просим 
сообщ ить Куклину Ивану Ва
сильевичу, пос. Унжа.

Тоншаевская типография уп
равления издательств, поли
графии и книжной торговли 
Горьковского облисполкома. 

ГАЗЕТА ВЫХОДИТ ПО  
ВТОРНИКАМ, ЧЕТВЕРГАМ, 

СУББОТАМ.
Заказ 458 Тираж 4319


